
此次省两会，湖南省政协文教卫体委办

公室主任刘武聪给出的文艺界别提案是《弘

扬民俗文化，发挥民俗文化，促进经济社会

发展》。刘武聪认为，目前，社会对传统文化

宣传的力度仍然不够，再加之民俗文化传承

后继乏人，现已面临消亡的危险。刘武聪希

望，省委省政府能加大对传统民俗文化的宣

传力度，对民俗文化建设的扶持和投入，并

积极培养传承人，真正做到科学规划、有效

保护、合理开发民俗文化。

刘武聪：
民俗文化
正面临消亡危险

地址：长沙市韶山北路 1 号 邮编：410011 传真 ：（0731）82216654 广告部电话 ：（0731）82333686 广告经营许可证：4300001000070 全年定价：126 元 零售价：1.50 元

B05 文娱·红人2016年1月26日  本版编辑／陈寒冰  版式／潘晶慧
电话：0731-82333636  E－mail:chenhb@fengone.com

担任“贫困母亲救助项

目”爱心大使，为贫困母亲

救助行动贡献自己的力量；

在湖南第一师范学院、湖南

涉外经济学院等各大学校担

任客座教授，定期为学习音

乐的湖南孩子指导学习……

易秒英的身影经常出现在各

类爱心义演活动中。有人曾

对她说 ：“你每年定点捐点

钱给贫困孩子就好了，何必

总是奔来跑去还要搭上时间

和精力？”

“如果说做善事是为了平

衡内心，只用钱而不用心，

那我绝对做不到。”易秒英

说，自己的这份慈善情怀和

成长经历有深刻的联系。“当

自己有能力时我一定要回报

社会”，立下这个心愿的时候，

易秒英还是中央民族大学音

乐系的一名学生。“小时候

我们家挺苦的，妈妈带着我

们四个孩子，有时候连饭都

吃不上。”而考到北京时，易

秒英几乎什么都没有。“不过

我真的很幸运，一位阿姨为

我准备了被子、学费。读了一

学期后，学校又奖给品学兼

优的学生助学基金。大学四

年，我就是这么‘享受’过来的，

所以那时候我就切身体会到

了帮助别人，就该雪中送炭，

就该付出实际行动。” 

易 秒 英 懂 得 感 恩， 又

以自己的爱心回报社会，她

说“这是我们社会的爱心情

结从奉献到感恩的延续历程

中，实现爱心大传接”。临

近春节，易秒英又如约收到

了几位自己资助的孩子寄来

的贺卡。看着每个孩子都健

康成长了，易秒英觉得这一

年自己可没白忙活。

“ 除了唱歌， 现 在我还

往影视方面发展。”易秒英

说。原来易秒英已经在民国

大戏《珍珠耳环》中献出了

自己的影视首秀，在剧中饰

演管家。对于这个角色，易

秒英感叹拿下也不是易事，

“我演的管家就叫易姐，戏

里并不仅仅是负责传话、打

理家庭琐事，她还有很多情

感丰富的内心戏，对于没有

影视表演经验的我来说，很

有挑战性。”而把自己的工

作方向拓宽，易秒英其实也

有点小私心。“从唱歌育人，

到现在结识演员朋友，与他

们交往时，我会在朋友圈发

一些自己做的善举，或是哪

个贫困地区或孩子需要帮助。

渐渐地，很多人就会从我的

这个小点，一起加入到爱心

大集体中来。想想，这也算

是‘互联网＋’精准扶贫吧。”

易秒英笑着说。

提起易秒英，湖南人并

不陌生。作为中国人民解放

军空政文工团独唱演员的衡

阳妹子，总被大家亲切地唤

作“军中月亮花”、“知心姐

姐”。这位从农村走出的“金

嗓子”，经常会把注意力放

在需要帮忙的贫困地区。

“我经常参加文艺下基

层 慰问活 动， 有几 次在 偏

远 山区演出后， 就 有 村民

拉着我的手说 ：‘看到你们

来为 我们唱 歌， 真 的比 过

年还 开心， 我 们 怕是 有十

年时间没有看过戏了。’”易

秒英说，这 样的话 让 她很

感 慨，“ 我 发 现 越 是 基 层，

越 是 贫困的地区， 广大 老

百姓 对于文化的 渴求越是

迫切。有时候，真的可以说

是 一首歌、 一 张 合 影， 就

可以给他们留下一辈子的

影 响。 所以， 我 总 在 想能

有什么方式，帮他们更多地

看到好戏，又能了解世界。”

抱着这样的想法，最近

一年多时间，易秒英抽出了

大 量时间给湖南的文化 志

愿者服务做调研。“调研中

得 知， 全 省 14 个市州 123

个县市区都成立了文化志愿

服务组织，组建了自上而下、

横向到 边、 立体交 叉的 文

化 志 愿 服 务 团 队 723 支，

登记在 册的文化 志愿者人

数已突破 7.4 万人。建立了

覆盖省、市州、县市区、街

道（ 乡镇）、 社 区（ 村） 五

级 且 上下 联动的文化 志愿

服务网络。”面对如此“纵

横交错”的文化 志愿服务

网络 体系， 易秒 英 一直 在

考虑：这 样 好的 体系如 何

在 三湘四水特 别是广大偏

远 地区 生根 发 芽， 如 何真

正春风化雨般持续滋润文化

“荒漠”地区？

“就在寻找好的方式时，

‘互联网＋’的模式吸引了

我的注意力。”易秒英觉得

把这种模式灵活运用到文化

志愿服务上来，肯定将有新

效 果。“现在，无论城市还

是农村，智能手机的普及率

都 很高，微信、QQ 已成为

时下大众特别是年轻受众首

选的联络工具与社交工具。

如若我们用“互联网 +”升

级文化服务形式，搭建起一

个‘政府——志愿者——老

百姓’的沟通桥梁，真正建

立起文化志愿服务在线服务

生态圈，那是不

是偏远地区的人

民，和我们交流

就不再是困难？”

所 以， 在 今

年交给两会的这

份《文化志愿者

服务如何在精准

扶 贫 中 发 挥 更

大的作用》提案

里， 易秒 英 用实践 调 查 建

议，一是培养好一支队伍，

培养文化 志愿者的互联网

思维；二是 搭建 好 一 个平

台，搭建起“互联网 +”文

化 志 愿 服 务 平台。 三是 用

“互联网 +”创新工作方式

和活 动 载体， 探 索具 有地

方和行业特色的文化 志愿

服务工作模式和活动形式，

建 立 起 覆 盖不同区域、各

具 特 色 的服 务项目。 这 真

是给文化与扶贫来了一次巧

妙的结合。

链接 >>

自汪涵被增补为政

协委员后，他就一直在

为文化 发 展、传承 和

保护鼓与呼。这次，此次“省两会”，汪涵依

然在为湖湘文化的传承建言献策。保护湖湘

方言，就是他此次提交提案的重点。

“我一直想在保护湖湘方言方面做些事

情。”汪涵说，不单是湖南，其实全国各地

的方言消亡速度都非常快。“现在很多小孩

子只会说普通话，可能还夹杂着一些英语，

但本地的方言却被忘记了，这是不应该的。”

其实，为保护方言，汪涵已经有所行动。自

去年 7 月启动“响应”计划后，他发动全省

14 个市州的主持人寻找当地的方言“发言人”，

并先后组织多批调查研究团队计划用 5 到

10 年的时间对湖南 53 个调查地的方言进行

搜集研究，用录音、录像、文字等方式保存

方言资料，并进行数据库整理。汪涵希望通

过此次提案，能促使省委省政府加大对地方

语言及其承载文化的保护力度，及时采集地

方语言承载的文化表现，如以方言为载体的

地方戏曲、童谣、民间故事等等，并加以科

学整理。

十年才等到我们，为何不让他们想见就能见

易秒英下基层

爱心是原动力，用所得回报社会

如今，很多地方两会和全国两会，都有
明星委员的加入，各级两会希望借用明星委
员的影响力和号召力，来提高两会的质量和
影响力。可惜的是，一些明星委员的提案
四平八稳，不疼不痒没什么新鲜事，甚至有
些明星委员一年甚至几年没有递交一份提
案，如此委员当得真是让群众都觉得汗颜。

今年，易秒英、汪涵等湖南明星委员们，
深入基层又花费长时间调研，写出了一件件
能接地气，又能为人民真正谋福利的提案，
这样的明星委员们，才真正发挥着明星的
影响力，替自己建言，替社会代言，替人民
说话。所以，我们集体为这些明星委员和提
案来点个赞！

湖南名人两会提案说什么？
今日女报 / 凤网记者 陈炜

“互联网+”精准扶贫

今日女报／凤网记者 陈寒冰

“互联网 +”是新近出现的一种经济业态，扶贫是各级政府都
非常重视的一项民生工作，把这不太相关的两项工作结合在一起
是否会有不同效果？

“我就建议用‘互联网＋’的方式，来给咱们湖南的精准
扶贫多一点实在的好处。”湖南省政协委员、湘籍歌唱家易
秒英，1 月 24 日在参加湖南省政协十一届四次会议时，就
用“文艺范”巧妙地把这两个元素结合在一起。当这种混
搭引起了众多委员们的注意时，易秒英则独家给今日女
报／凤网记者揭秘，她这场类似于“奥利奥”结合的特
别味道。

汪涵：
湖湘方言不应
被遗忘

易秒英
湖南省两会独家报道——

扫一扫，

听易秒英的歌。

明星当政协委员
更需“明星提案”编

后
>>


